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Rescata INM a 37 migrantes centroamericanos en Tlaxcala 
 

 
 
Agentes Federales del Instituto Nacional de Migración (INM) rescataron a 37 
migrantes en el estado de Tlaxcala que no pudieron acreditar su estancia 
regular en el país. 
 
El INM informó que los hechos tuvieron lugar frente a un hotel ubicado sobre 
la carretera Apizaco-Tlaxcala, en el municipio de Apetatitlán de Antonio 
Carvajal, donde se auxilió a cinco menores de edad, así como a 17 mujeres y 
15 hombres adultos. Al confirmar su nacionalidad se pudo constatar que 30 
migrantes provienen de Nicaragua, tres de El Salvador, tres de República 
Dominicana y una de Honduras. 
 
Las personas adultas fueron llevadas a las instalaciones del INM en Tlaxcala 
para continuar con su proceso administrativo migratorio, mientras que 
cuatro mujeres adultas y cinco menores de edad que viajaban en núcleo 
familiar quedarán bajo la tutela del Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) estatal para su custodia y protección. 
 
Durante la acción de verificación migratoria apegada a los lineamientos de la 
norma jurídica y con pleno respeto a los derechos humanos, el personal del INM 
estuvo coordinado con elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), Guardia Nacional (GN) y policías municipales de Apetatitlán de Antonio 
Carvajal, Contla y de Amaxac de Guerrero. (El Universal) 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rescata-inm-37-migrantes-centroamericanos-en-tlaxcala


 
 

 
 

Cubanos se amotinan en camión 
 

 
 
En Sayula de Alemán, un grupo de migrantes cubanos se amotinaron en un 
autobús turístico y tomaron como rehén al chofer porque la policía intentó 
detenerlos y se resistieron bajo el argumento de que cuentan con un 
permiso, pero éste sólo es para transitar por Oaxaca y Chiapas.  
 
Durante varias horas, desde las 10 de la mañana hasta las 6 de la tarde, los 
migrantes se mantuvieron encerrados en el autobús, por lo que elementos 
de la Guardia Nacional intentaron tomarlo por asalto, pero fueron advertidos 
por los cubanos que tenían al conductor.  
 
Algunos de los viajantes les comentaron a las autoridades que habían salido de 
Tapachula, Chiapas, y que pretendían llegar a la frontera con Estados Unidos. 
 
Para evitar que se fugaran, los gendarmes le quitaron algunas refacciones a 
la unidad turística y durante algunas horas negociaron para poder entregar 
agua y alimentos a los ocupantes del autobús, entre ellos varios adultos 
mayores y menores de edad. 
 
El autobús fue detectado por las autoridades de Migración y la Guardia 
Nacional en el tramo Sayula de Alemán-Acayucan, a la altura del cruce de la 
autopista Cosoleacaque-La Tinaja.  
 
 
 



 
 

 
 
Las autoridades abordaron el autobús y tras revisar a los migrantes, estos 
expusieron sus razones, pero Migración aseguró que el permiso sólo era 
para dos estados y no estaba incluido Veracruz, por lo que enfilaron hacia la 
estación migratoria de Acayucan, fue entonces que los cubanos amagaron al 
chofer, tomaron el autobús y se resistieron a avanzar.  
 
La Guardia Nacional y elementos de la Defensa Nacional montaron un 
operativo y cerraron el carril de Sayula de Alemán-Acayucan; con el apoyo 
del personal del INM intentaban convencer a los migrantes para liberar al 
conductor y que permitieran que los llevaran a la estación migratoria para 
revisar los documentos que portaban.  
 
Horas después y tras un diálogo los cubanos salieron de la unidad y pedían ser 
trasladados de nuevo a Chiapas, para que les respetaran el permiso que les 
habían otorgado. (Lourdes López, Excélsior, P.p.) 
 

Se amotinan cubanos dentro de un camión en Veracruz 
 

 
 
Un grupo de 40 migrantes originarios de Cuba se amotinó ayer en el interior 
de un autobús de turismo en el cual transitaba por el sur de Veracruz, en el 
tramo de la carretera transístmica que va de Sayula de Alemán a Acayucan. 
Los isleños tomaron como rehén al chofer del automotor, y así pretendieron 
evitar ser detenidos por personal del Instituto Nacional de Migración (INM). 
 
Versiones recabadas indicaron que la unidad en que viajaban procedía de 
Oaxaca y se dirigía al norte del país, hasta que agentes del INM y de la 
Guardia Nacional (GN) la detuvieron para una inspección de rutina. 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/cubanos-se-amotinan-para-evitar-detencion-se-encierran-en-autobus/1545356


 
 

 
 
Al entrevistarse con los uniformados, los cubanos —entre quienes se 
encontraban mujeres, adultos mayores y niños- dijeron contar con permisos 
provisionales de libre tránsito otorgados por autoridades en Chiapas. Sin 
embargo, los funcionarios del INM insistieron en retenerlos, debido a que 
esos documentos únicamente les permitían desplazarse por territorio 
chiapaneco y oaxaqueño. 
 
En respuesta, los extranjeros se atrincheraron dentro de la unidad y despojaron de 
las llaves al conductor, para evitar que se les trasladara a instalaciones del INM. 
Para detenerlos, efectivos de la GN, del Ejército Mexicano y agentes migratorios 
bloquearon el paso al vehículo y le quitaron la batería. 
 
Luego de pasar al menos seis horas en el interior del autobús, los migrantes 
aceptaron liberar a su rehén y ser llevados a Oaxaca, escoltados por elementos de 
la GN, para no perder sus permisos provisionales. (Eirinet Gómez, La Jornada, 

Política, p. 14) 
 

Toman migrantes a rehén 
 

 
 
Alrededor de 40 migrantes cubanos se atrincheraron en un autobús de 
pasajeros y tomaron como rehén al chofer mientras éste los trasladaba a la 
estación migratoria de Acayucan, al sur Veracruz. La unidad quedó varada 
por más de seis horas en la carretera Transístmica, en el tramo entre Sayula 
de Alemán y Acayucan. (Staff, Reforma, Nacional, p. 11) 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Lanzan sistema de registro de menores migrantes 
 
La Secretaría de Gobernación (SG), junto con el Sistema Nacional para el 
Desarrollo Integral de la Familia, el Instituto Nacional de Migración y la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), en colaboración con el 
Fondo de Naciones Unidas para la Infancia, anunciaron el inicio del registro 
de niños y adolescentes en movilidad que llegan al país, para garantizar sus 
derechos.  
 
En un acto en la sede de la SG, se explicó que con ese sistema las distintas 
dependencias federales aportarán datos e información que permitan la 
planeación estratégica. Además, se podrán consultar estadísticas sobre las 
causas de la migración, condiciones de tránsito, datos de alojamiento y 
factores de riesgo.  
 
Oliver Castañeda Correa, procurador federal de protección a niñas, niños y 
adolescentes, sostuvo que esta acción se desprende de una reforma a las 
leyes para salvaguardar el interés superior de los infantes.  
 
De acuerdo con el informe más reciente de la Comar, en lo que va de 2022 
menos menores han solicitado asilo. Mientras el año pasado se registraron 
30 mil 135 solicitudes de refugio de niños y adolescentes acompañados (un 
promedio de 2 mil 511 por mes), de enero a septiembre han pedido 17 mil 
805, con un promedio de mil 978 al mes. 
 
Las peticiones de menores no acompañados también muestran ligero descenso: 
de mil 294 reportadas en todo 2021, de enero a septiembre van 932. En el 
presente año, la mayoría de solicitudes son de niños y adolescentes de Honduras, 
Venezuela, El Salvador, Guatemala y Nicaragua. 
 
El programa arrancará de manera piloto en Chiapas, para continuar en el resto de 
las entidades. (Néstor Jiménez, La Jornada, Sociedad, p. 38) 
 

Insta EU a México a aceptar migrantes 
 
El Gobierno del Presidente Joe Biden está instando a México para que 
acepte a migrantes de Venezuela, Nicaragua, Cuba y Haití que son 
expulsados bajo el Título 42, confirmaron funcionarios mexicanos a Texas 
Public Radio. 
 
De acuerdo con ese medio, los funcionarios dijeron que se presentará un 
nuevo programa esta semana. 
 
 



 
 

 
 
La orden de salud pública introducida por la Administración Trump autoriza la 
expulsión inmediata a México de las personas que cruzan la frontera de manera 
irregular, exceptuando a migrantes de Cuba, Nicaragua y Venezuela. 
 
Bajo el Título 42, el Gobierno mexicano acordó aceptar a sus propios 
ciudadanos y los migrantes provenientes de El Salvador, Guatemala y 
Honduras. 
 
En el pasado año fiscal, unas 299 mil personas de esas tres naciones fueron 
expulsadas de territorio estadounidense, frente a unos 9 mil retornados 
provenientes de Cuba, Nicaragua y Venezuela. 
 
Los migrantes de la mayoría de los demás países, cuyas salidas se 
realizarían por aire a algún costo, generalmente evitan la expulsión bajo el 
Título 42 y, como resultado, pueden solicitar un proceso que a menudo 
implica su liberación en Estados Unidos en espera de las audiencias de 
migración. 
 
Reuters informó el pasado 14 de septiembre que la Administración Biden está 
"presionando discretamente" a México para que permita a las autoridades 
fronterizas extender sus expulsiones bajo la norma de salud implementada ante el 
Covid-19. (Staff, Reforma, Nacional, p. 6) 
 

Saturados albergues en Tijuana y Reynosa 
 
En ciudades como Reynosa y Tijuana, organizaciones y albergues que 
atienden a migrantes reportan saturación en sus espacios, lo que ha 
obligado a muchos de éstos a dormir en las calles. 
 
Médicos Sin Fronteras advirtió que en Reynosa, Tamaulipas, hay por lo 
menos mil 500 migrantes en la calle viviendo en condiciones precarias por el 
clima y la falta de acceso al agua y otros servicios. Mientras en Tijuana, Baja 
California, el albergue Juventud 2000 recibe actualmente al doble de 
personas de las que puede atender, a pesar de lo cual más de un centenar 
pernoctan en la vía pública. 
 
Dicha situación los pone en mayor riesgo de contraer enfermedades respiratorias 
y gastrointestinales ante los limitados servicios de salud y las bajas temperaturas, 
alertó Luis Valenzuela, del Programa de Asuntos Migratorios de la Universidad 
Iberoamericana Torreón. 
 
En Reynosa, la mayoría de los migrantes son de Haití, aunque también hay 
centroamericanos y mexicanos desplazados por la violencia en estados 
como Chiapas, Zacatecas y Guerrero, agregó Médicos Sin Fronteras. 



 
 

 
 
“En agosto ya había personas en calle, pero en este mes hay un 
incremento... Ahorita es la parte más crítica que hemos visto y al parecer 
sigue aumentando”, dijo al respecto Anayeli Flores, oficial de Asuntos 
Humanitarios de la citada organización en Reynosa. Explicó que la situación 
se ha agravado por la política estadunidense a través del Título 42, que 
permite la expulsión de personas al lado mexicano por temas de salud 
pública. 
 
En esta zona fronteriza, subrayó Flores, “el clima es extremo, cuando es 
temporada de frío la temperatura llega a bajar a cinco o tres grados, y 
cuando hace bastante calor rebasa 40”, lo que puede provocar 
enfermedades por infecciones respiratorias, en la piel y problemas gástricos. 
Tampoco cuentan con “agua potable, apoyo en alimentación ni baños, luz 
eléctrica ni servicios de salud, en una de las zonas más peligrosas de la 
ciudad”, aseveró Médicos Sin Fronteras. 
 
En cuanto a la inseguridad en la zona, expuso: “hemos visto situaciones de 
violencia que han alcanzado a menores y embarazadas, lo que nos alerta”, entre 
ellos, “violencia sexual, robo, extorsiones y fraude”. 
 
Por separado, José María García Lara, del Albergue Juventud 2000 de 
Tijuana, sostuvo que la mayoría de los migrantes que han llegado en las 
últimas semanas, al grado de saturar el espacio, son de Michoacán y 
Guerrero desplazados por hechos de violencia en sus comunidades. Afirmó 
que el resto de los albergues a cargo de organizaciones sociales están en 
situación similar. 
 
Lamentó que el único albergue coordinado por las autoridades opera a una sexta 
parte de su capacidad, “poniendo como pretexto que no cuentan con recursos 
económicos y no tienen personal”. Diseñado para recibir a 3 mil personas, sólo 
reciben 500 en promedio. 
 
Por otro lado, el Instituto Nacional de Migración informó de la detención de 
37 extranjeros en Tlaxcala, entre ellos cinco menores, que no pudieron 
acreditar su estancia regular en el país. En un comunicado, detalló que 
“rescató” a los migrantes —originarios de Nicaragua, El Salvador, República 
Dominicana y Honduras- frente a un hotel ubicado sobre la carretera 
Apizaco-Tlaxcala, en el municipio de Apetatitlán. (Jessica Xantomila y Néstor 

Jiménez, La Jornada, Política, p. 14) 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Exigen acciones urgentes en zona donde fue hallado el cuerpo de 
migrante hidalguense 
 
Después de que la semana pasada fue encontrado sin vida el migrante 
hidalguense Omar Reyes López, tras 11 meses de haber estado 
desaparecido en la zona del Valle de Juárez, Chihuahua, el Centro de 
Derechos Humanos de las Mujeres (Cedehm) de esa entidad demandó a las 
autoridades estatales que lleven a cabo “acciones urgentes y eficaces” ante 
el número de migrantes que desaparecen en esa zona. 
 
El cuerpo “fue hallado en el Valle de Juárez, conformado por los municipios 
de Ciudad Juárez, Práxedis G. Guerrero y Guadalupe, zona en la que el 
presunto control del crimen organizado ha suscitado y facilitado la 
desaparición de personas migrantes”, destacó la agrupación que acompaña 
a la familia del joven. 
 
El 7 de octubre, la Fiscalía General del Estado informó que Reyes López, quien 
salió de la comunidad Santa María Amajac, Hidalgo, el 28 de octubre de 2021 
para intentar cruzar a Estados Unidos, fue localizado en una finca abandonada del 
municipio de Guadalupe.  
 
El Cedehm refirió que según datos oficiales, en el Valle de Juárez “hay por lo 
menos 116 reportes de personas que continúan en calidad de 
desaparecidas, en contraste con los aproximadamente 280 restos 
encontrados en fosas clandestinas”.  
 
“Casos como el de Omar Reyes no pueden ni deben seguirse repitiendo, es 
necesario que ante reportes de desaparición se realicen acciones prontas, 
urgentes y eficientes” de prevención. (Jessica Xantomila, La Jornada, Política, p. 14) 
 

Busca IMSS 749 médicos extranjeros 
 

 
 
Para atender a la población que no cuenta con seguridad social en lugares 
apartados, Zoé Robledo, director del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), dio a conocer la Convocatoria Internacional 2022 a Médicos 
Especialistas para Laborar en México, que busca reclutar a 749 
especialistas. 
 



 
 

 
 
En la conferencia mañanera, explicó que se cubrirán 749 vacantes en 43 
especialidades para laborar en 54 hospitales del IMSS Bienestar de 13 
entidades. 
 
Afirmó que la salud no puede esperar, por lo que además de tener diferentes 
estrategias para reclutar médicos en el país, buscarán especialistas en el 
extranjero. 
 
“Es una convocatoria internacional, es decir, la estamos lanzando para 
especialistas de otras partes del mundo que estén interesados en venir a 
México a trabajar en un periodo de un año”, explicó. 
 
Detalló que entre los requisitos se encuentra ser médico especialista, tener 
pasaporte vigente, título y cédula profesional de la especialidad o 
equivalente, currículum actualizado, dominio del español y carta de su 
último empleador. 
 
El titular del IMSS aseguró que también se pueden postular médicos mexicanos 
para trabajar en los hospitales designados, a los que, en caso de ser 
seleccionados, se les hará un contrato anual. 
 
Ante el presidente Andrés Manuel López Obrador, puntualizó que los 
especialistas extranjeros trabajarán en lugares remotos como San Quintín, 
Baja California; Mulegé, Baja California Sur; Benemérito de las Américas o 
Guadalupe Tepeyac, Chiapas; Villa Alta o Huatla, Oaxaca; en Zongolica, 
Mamantel, Campeche; y en Guachochi, Chihuahua. 
 
Robledo puntualizó que con cada postulación de extranjeros se analizarán las 
equivalencias de cada una de las especialidades para que sean evaluados por un 
comité de expertos del IMSS. (Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, 8 Columnas) 

(Emir Olivares y Alonso Urrutia, La Jornada, Política, p. 17) 
(Antonio Baranda y Claudia Guerrero, Reforma, Nacional, p. 10) 
(Isabel González Aguirre, Excélsior, Nacional, p. 6) 
(Rafael Ramírez, La Prensa, Nacional, p. 20) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/12/busca-el-imss-749-medicos-extranjeros-para-trabajar-en-mexico-447759.html


 
 

 
 

AMLO: evitaron empleo informal y migración en un estallido 
social 
 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que durante el periodo 
neoliberal hubo dos válvulas de escape que evitaron un estallido social: la 
informalidad y la migración. 
 
Ambas surgieron debido al desinterés de esos regímenes en impulsar la 
producción agrícola, por pretender consumir desde el exterior lo que se 
necesitaba, evadir la política industrial, abandonar la actividad productiva, 
desalentar la inversión pública, entre otras. 
 
“Por eso creció tanto la economía informal, (pero) la gente nos salvó de una 
crisis mayor, el país estaba en decadencia, hubiese habido un estallido 
económico, social, político, de mayores dimensiones, fue terrible lo que 
sucedió, pero eso se les olvida a los conservadores. En vez de ofrecer 
disculpas y ser autocríticos y no caer en la autocomplacencia se les olvida 
de que si no ha sido por la gente que empezó a buscarse la vida como podía, 
a salir a vender a la calle y esa economía fue la que permitió estabilidad”. 
 
Durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, el mandatario federal 
dijo que la otra válvula de escape para evitar un estallido social en el país fue 
la migración. 
 
 
 
 



 
 

 
 
“Son héroes, en vez de quedarse y optar por actividades ilícitas, muchos 
jóvenes se lanzaron a buscarse la vida, a trabajar honradamente donde había 
oportunidades. ¿Cómo no van a ser héroes si este año casi van a mandar a 
sus familiares, 60 mil millones de dólares? Por eso no hubo un estallido 
social mayor”. 
 
El titular del Ejecutivo federal indicó que su administración ha impulsado otras 
políticas, de ahí que pese a los terribles impactos de la pandemia de covid-19 y 
ahora de la guerra entre Rusia y Ucrania, las cifras de empleo formal han vuelto a 
recuperar los niveles previos a la crisis sanitaria y una mejor distribución de la 
riqueza. 
 
Con base en cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social, mostró que 
antes de la pandemia, en el país había inscritos ante esa instancia 20 
millones 614 mil trabajadores. Con el impacto de esa crisis “se nos cayó” y 
de a poco comenzó la recuperación hasta que en octubre del año pasado se 
alcanzó la cifra prepandemia: 20 millones 768 mil empleos formales. Y ahora, 
en este mes se alcanzaron 21 millones 459 mil. La estimación es crear cada 
año al menos entre 250 y 300 mil empleos. 
 
Por otro lado, señaló que para enfrentar la persistente inflación en productos 
alimenticios básicos, es necesario apostar por la autosuficiencia alimentaria, pero, 
a corto plazo se podría analizar apertura en la importación de productos como 
huevo y carne. 
 
La situación geopolítica actual ha generado desajustes en las cadenas de 
producción de alimentos y esto ha pegado mucho en México por el incremento en 
insumos como los fertilizantes. En paralelo, afirmó, se requiere combatir 
distorsiones en la producción y venta como es el caso del coyotaje, que por un 
lado impide que los campesinos puedan obtener precios justos acorde con su 
esfuerzo, y por otro, se incrementan los precios. (E. Olivares y A. Urrutia, La Jornada, 

P.p.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Ebrard: la DEA, una generadora de crisis en la relación con EU 
 

 
 
El 19 de noviembre de 2019, Marcelo Ebrard Casaubón se paró, como 
muchas veces, en el estrado presidencial. Vestía una gabardina negra, pero 
a diferencia de su habitual soltura, esa mañana carraspeó y pasó saliva ante 
la mirada atenta de su jefe. El canciller estaba experimentando uno de los 
momentos más complicados de su carrera política.  
 
“Lo que está defendiendo México es un principio. La persona va a ser sujeta 
a una investigación en México, para eso se pidió a Estados Unidos toda su 
evidencia. No existe el escenario de impunidad, sería muy costoso haber 
optado por tener esa conversación y lograr que se desestimaran por primera 
vez en la historia los cargos contra un secretario de Estado. Sería casi 
suicida”, dijo frente a los reporteros que acudieron a la conferencia 
mañanera.  
 
Lo que lo alteraba públicamente, y solo los cercanos sabían, era que unos días 
antes había vivido la peor crisis desde que llegó a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE).  
 
Tres semanas antes, sin decirle ni una sola palabra, el gobierno de Estados 
Unidos en conjunto con las poderosas agencias de seguridad, habían 
detenido en Los Ángeles, California, al ex secretario de la Defensa Nacional, 
Salvador Cienfuegos. Lo acusaron a través de una intercepción de chats a 
sicarios —con unas capturas de pantalla— de estar coludido con el 
narcotráfico y de haber recibido sobornos del capo Juan Francisco Patrón 
Sánchez, El H2.  
 
 



 
 

 
 
Para ese día, tras semanas de máxima tensión con el gobierno más 
poderoso del mundo, el canciller había logrado que Estados Unidos 
regresara al general y desestimara los cargos en su contra. Dicho por el 
mismo Ebrard, este se convirtió en el momento más duro de su gestión 
hasta el día de hoy.  
 
En entrevista con MILENIO, el canciller, quien también aspira a convertirse 
en candidato presidencial en 2024, habla de los momentos más álgidos de 
su carrera política: del caso Cienfuegos, de su relación con Estados Unidos 
y de las crisis políticas que han venido, como el colapso de la Línea 12 del 
Metro.  
 
Pero también recuerda su pasado: ese que lo conectó con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y con la izquierda mexicana, y hasta de episodios que vivió 
en el pasado, como el linchamiento en 2004 de policías en Tláhuac, y cómo, 
gracias a ello, conoció la venganza política.  
 
Hoy aspira por segunda vez a ser abanderado presidencial y deja en claro 
que sí va, y espera que su partido realice una encuesta seria para elegir al 
candidato más competitivo.  
 
—Canciller, recuérdenos cómo llega al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, parte del acercamiento se da cuando usted decide declinar a su 
candidatura al gobierno del Distrito Federal, en el año 2000—  
 
"En ese entonces se viene la ola azul y ya acercándonos a la fecha de la elección 
hacemos una evaluación (en el Partido del Centro Democrático) y decimos que no 
vamos a conseguir el registro nacional por la ola.  
 
“Entonces, conclusión: yo pensé que lo que hay que hacer es apoyar a 
Andrés Manuel López Obrador, yo no tenía relación política con él, salvo que 
lo había visto en una marcha en Ciudad de México, pero no éramos cercanos 
políticamente. Entonces ya nos reunimos y le digo ‘pues te queremos apoyar 
para que ganes’ y a lo mejor ha de haber pensado ‘qué presuntuoso’, ¿no?, 
¿Cómo si me fueran a salvar?”  
 
Tras el triunfo de López Obrador en la capital, Marcelo Ebrard no aceptó ningún 
cargo público. Estaba triste y necesitaba espacio, pues el partido que construyó 
había perdido el registro.  
 
Se mantuvo fuera de la política hasta el 2002, cuando fue invitado por López 
Obrador para encargarse de la Seguridad Pública de la capital, luego de un 
berrinche del presidente Vicente Fox, quien había rechazado la designación de 
otro elegido. No podía decir que no dos veces, reconoce Ebrard.  
 



 
 

 
 
Linchamiento en Tláhuac: conocer de venganzas políticas    
 
Fue entonces cuando conoció de venganzas políticas. El 24 de noviembre de 
2004 apareció en los diarios nacionales la noticia de que en un lugar llamado 
San Juan Ixtayopan, en Tláhuac, los pobladores de la zona habían golpeado 
y quemado a tres agentes policiales.  
 
Los hechos ocurrieron a las 18:30 horas y, según los reportes de la época, la 
policía intervino hasta las 21:oo horas. Miraron desde lejos por temor a los 
pobladores que estaban enardecidos. Asumieron que serían liberados luego de 
ser golpeados.  
 
Fox responsabilizó a Ebrard de la tragedia. Unos días después, el panista cesó de 
su cargo al entonces secretario de Seguridad Pública de la capital y dio la noticia a 
través de un comunicado, el cual, para su regocijo, leyó él mismo.  
 
"Este suceso, por una lado, te deja ver la frivolidad porque en materia de 
seguridad íbamos muy bien. ¿Qué fue? Un cálculo político. En el 
linchamiento de San Juan se tarda en llegar la fuerza porque es complejo 
llegar y más a esa hora.   
 
"Finalmente lo que hace el Presidente es destituirme porque ya tenía como 
objetivo ir sobre Andrés Manuel, es más, yo se lo dije: ‘Andrés, van a venir por ti’, 
porque era una obsesión de Fox, ya para ese tiempo. No querían que compitiera 
porque podía ganar la Presidencia, ya lo sabían: yo era como un avance", recordó. 
 
  —¿Cómo vivió ese golpe?—  
 
"Fue muy duro porque de un día a otro me abrieron una carpeta de 
investigación, tuve que ir a declarar, de pronto tienes que ver que haces con 
tus abogados, un amigo mío, Rodolfo Félix, me dijo ‘yo te defiendo pro 
bono’, pero si no, yo no sé qué hubiera hecho, porque un abogado cuánto te 
cuesta de un día para otro".   
 
"Fue muy duro, en tu vida personal y de tu familia, imagínate de un día a otro te 
vuelves un acusado como si fueras un delincuente. Esa fue mi experiencia, pero 
todo te sirve porque después creces. La adversidad después te forma".  
 
Tras acompañarlo durante todos estos años, e incluso declinar a su favor en las 
elecciones de 2000, el Presidente le devolvió el favor.  
 
En 2018 lo citó y le lanzó un "¿por qué no te preparas para ver la cuestión de 
la política exterior?" Sorprendido, Ebrard le dijo que no tenía en mente ese 
puesto, a lo que López Obrador contestó: “Pero eso fue lo que estudiaste”.  
 



 
 

 
 
Desde entonces ha afrontado varios retos: reconoce que fue complicado 
enfrentarse al presidente Donald Trump y a su equipo, el gabinete más 
antimexicano en la historia. Ha sido difícil coexistir “a lado de un elefante”, 
como llama a Estados Unidos, al que considera uno de los gobiernos más 
particulares del mundo.  
 
—¿Cuál ha sido el episodio más duro que ha vivido en este tiempo?—  
 
"Bueno, hemos tenido varios: el de los aranceles fue muy complejo, 
estuvimos a un milímetro de un problema mayor, al final lo pudimos 
resolver, y la detención del general Salvador Cienfuegos en Los Ángeles.  
 
“La segunda: yo lo vi como un acto y una acción tomada por la DEA, que 
tiene un grado de autonomía muy importante contra un ex secretario de la 
Defensa. Es algo con muchas implicaciones como para que no te lo hayan 
avisado. Si México no decía nada, hubiera sido como intimidar a las Fuerzas 
Armadas.  
 
“La otra (actitud) es (decir) ‘bueno, ¿tienes elementos para culpar? porque si 
los tienes, pues lo que te voy a discutir es mándamelas (las pruebas), y 
nosotros las procesamos’. Entonces mandaron los elementos de prueba y 
deveras te sorprendes con esos elementos; en México un juez no te permitía 
una orden de aprehensión, menos vincularte a proceso, porque lo que 
mandan de conversaciones, si ves la estructura gramatical de los mensajes, 
son de un nivel de escolaridad muy bajo.  
 
“Esto es como que detuvieran a alguien con un recorte de periódico, como 
hacían en Tamaulipas. Este fue el momento más álgido, más difícil con 
Estados Unidos, y también más decisivo para México porque ahí sí se te 
movía la frontera: si tú lo permites, ya estás en otra situación de 
subordinación y de falta de dignidad del país”.  
 
Ebrard reconoce que desde entonces hubo un enfriamiento muy grande en 
la cooperación. A pesar de ello recuerda que después de eso, se promovió la 
reforma que pone límites para proteger el interés nacional.   
 
Y es que, asegura, “la DEA ha creado muchas crisis en la relación bilateral, 
no es la primera vez, pero ahora están limitados por ley, entonces no tienen 
el margen que tuvieron durante tanto tiempo en México, al final se resolvió 
de otra manera. ¿Ya no habrá conflictos? Difícil saberlo, pero México tiene 
más instrumentos para protegerse”.  
 
—Tengo que preguntar sobre otro hecho: La línea 12 del Metro—  
 
 



 
 

 
 
"La Línea 12 es una tragedia, imagínate ver algo así. Lo primero que te golpea 
mucho es humanamente, es algo muy doloroso.  
 
"Y te diría que en la época en que se hizo la Línea se contrató a lo mejor de la 
ingeniería de México. Entonces lo que hicimos fue invitar, contratar y organizar lo 
mejor disponible en esa época, ahora ya el debate político, ‘que si fue culpa tuya’, 
francamente yo creo que lo más importante, es hacer todo para que no sucedan 
esas cosas, porque también se tomó el puesto de control y hubo un accidente no 
sé dónde, necesitamos una inversión en el sistema de transporte en los próximos 
años".  
 
—¿Tiene la conciencia tranquila?—  
 
"Sí, por lo que te acabo de decir, si yo hubiera hecho algo malo o no hubiera 
cumplido mi trabajo, no podría decir eso, pero se hizo todo lo que teníamos que 
haber hecho, es decir, es una obra que hacen los ingenieros, no el jefe de 
Gobierno, yo no hice el diseño, no lo construyes tú, no lo supervisas tú, eso no 
quiere decir que no tengas una responsabilidad en cuanto a que es una obra 
pública".  
 
El canciller también cuenta que las implicaciones políticas de este suceso le 
recuerdan a otro episodio complicado.  
 
"Pues tienes que resistir, me estabas preguntando del linchamiento en Tláhuac, 
pues es la misma historia. En diferentes momentos. Y sí, Tláhuac también… en 
donde más obras hicimos".  
 
—Se viene el 2024. Se sabe que quiere ir por la Presidencia…—  
 
"Bueno, al 2024, ya decía el Presidente, tienen que dedicar muy poco tiempo, eso 
quiere decir que no te distraigas mucho porque tenemos que cumplir nuestras 
obligaciones. Voy a participar y voy a competir, y quien va a decidir será la gente, 
de eso se trata todo eso".  
 
—Y si se deciden por Claudia Sheinbaum, ¿Lo va a aceptar?—  
 
"Depende de que la gente así lo decida, yo voy a respetar lo que la gente decida. 
Tendrán que decidirlo las encuestas que se hagan. Si yo salgo adelante y si 
alguien más sale adelante, tendré que respetar los resultados...  Siempre y cuando 
sea una encuesta seria". (Laura Sánchez Ley, Milenio, 8 Columnas) 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/marcelo-ebrard-dea-generadora-crisis-relacion-eu?jr=on


 
 

 
 

México desconoce anexión rusa y ratifica neutralidad: De la 
Fuente 
 

 
 
Un referendo sobre territorio invadido no puede ser una expresión genuina, 
aseguró Juan Ramón de la Fuente, representante de México ante la ONU, 
para sustentar el apoyo al proyecto que condena la anexión de territorios 
ucranianos a Rusia.  
 
En entrevista con Carlos Zúñiga para MILENIO Tv, de la Fuente enfatizó que 
la neutralidad de México es real y no forma parte de bloques. 
 
 “Un referendo sobre un territorio invadido, como lo dijimos (el lunes), no 
puede ser expresión genuina de la población que lo haría con libertad si no 
estuviera invadida.  
 
“La neutralidad de México es real, es válida, no formamos parte de bloques, 
no estamos en el lado de las sanciones, estamos simplemente observando 
lo que dice el derecho internacional, lo que dice la carta de la ONU, lo que 
dice nuestra Constitución y aquello que los contravengan es algo que 
tenemos que señalar, por eso condenamos la invasión en su momento, por 
eso condenamos una anexión territorial en su momento”, sostuvo.  
 
El representante permanente ante la ONU anticipó que México votará a favor de la 
resolución, al señalar que se trata de una “expansión territorial de un país sobre 
otro, con base en la amenaza o el uso de la fuerza”.  
 
Mencionó que en el conflicto entre Rusia y Ucrania, la posición de México es 
la de buscar una tregua entre ambas naciones, como lo ha estipulado el 
presidente Andrés Manuel López Obrador.  
 



 
 

 
 
“Esas han sido las instrucciones presidenciales, así de claras también han 
sido y con esa misma claridad hemos tratado de pronunciarlas en la ONU, 
ahí están los discursos que hemos dado y ojalá  (…) que logremos encontrar 
algún resquicio para una tregua y la mejor carta que tenemos es apoyar al 
secretario general (António Guterres)”.  
 
En ese contexto, el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, expresó ayer 
su disposición a dirigir un discurso vía remota ante el pleno de la Cámara de 
Diputados, como lo ha hecho ya ante Legislativos de otros países. 
 
En reunión remota celebrada ayer, el líder del Congreso ucraniano, Ruslan 
Stefanchuk, transmitió el ofrecimiento de Zelenski a Santiago Creel, 
presidente de la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro.  
 
Por su parte, el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder 
parlamentario de Morena, Ignacio Mier señaló que esperará a que Creel presente 
la solicitud de Zelenski a los coordinadores de las fracciones. (Fernando Damián y 

Redacción, Milenio, Política, p. 15) 
(Ximena Mejía, Excélsior, Global, p. 24) 
(Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, Política, p. 10) 
(Pedro Hiriart, El Financiero, Mundo, p. 26) 

 

Expertos diferen por “acuerdo” entre Zacatecas y EU 
 

 
 
Politólogos del país expresaron que sólo el Gobierno federal es el 
responsable de frmar acuerdos internacionales en materia de seguridad, por 
lo que el tratado de seguridad que supuestamente frmó el gobernador de 
Zacatecas, David Monreal, con el embajador de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, es inconstitucional. 
 
Sin embargo, aclararon que los estados son libres y soberanos, por lo que 
convenios locales sí pueden ser viables para benefcio de la población.  
 



 
 

 
 
En entrevista con La Razón, el experto en política nacional, José Fernández 
Santillán, detalló que el acuerdo entre los funcionarios es inconstitucional, 
debido a que el único que puede frmar acuerdos internacionales es el 
Gobierno federal; “los estados no pueden hacerlo y por ello no debe ser 
válido”, indicó.  
 
Dijo que si desean hacer un convenio con Zacatecas, debe estar acompañado por 
la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Fiscalía General de la República, pues 
van contra delitos de alto impacto.  
 
Fernández Santillán mencionó que otro factor a analizarse para que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador no haya acompañado el convenio, 
es el distanciamiento con el senador Ricardo Monreal, “pues de alguna 
manera afecta a las decisiones en Zacatecas; es una jugada de tres bandas, 
es otro de los factores para dejarlo en la indefensión, ante la ola de 
inseguridad que afecta al estado”; de esta forma, dijo que esa es una 
interpretación política, además de la jurídica.  
 
Juan Carlos Rivera, politólogo del Tec de Monterrey, mencionó que, a pesar 
de que se debe avisar acerca de cualquier convenio al Ejecutivo, los estados 
tienen todo el derecho de ver por sus intereses y frmar cualquier tipo de 
acuerdo que les beneficie, pues tampoco el Presidente debe estar frmando 
todos los tratados en las entidades.  
 
“El estado es soberano e independiente, y el gobernador está en todo su derecho 
y no disminuye ninguna autoridad, sino que vela por sus intereses”, destacó. (Jorge 

Butrón, La Razón, México, p. 9) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
Chiapas 
 

Ronda Estatal 
 

 
 
Migrantes de la primera caravana del mes que sale desde Tapachula ya 
descansan en Huixtla. (Ronda Estatal, El Sol de México, República, p. 11) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria Internacional 

 
Colombia 
 

Quedan migrantes varados 
 

 
 
Bogotá. Al menos 10 mil migrantes con rumbo a EU se encuentran 
bloqueados en un puerto del norte de Colombia, en espera de 
embarcaciones que los lleven a la frontera con Panamá para seguir con su 
recorrido. En lo que va del año, por allí han transitado al menos 160 
mil migrantes, según autoridades. (Ap, Reforma, Internacional, p. 15) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Seguridad 

 

Aseguran 115 mil armas en una década; mayoría, de EU 
 

 
 
En 10 años, el gobierno mexicano incautó 115 mil 496 armas que ingresaron 
ilegalmente al país, la mayoría de Estados Unidos. 
 
Los correos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) filtrados por 
Guacamaya contienen varios diagnósticos sobre el impacto del tráfico de 
armas en México. Hablan del trabajo interinstitucional emprendido para 
reducir ese flujo, previo a que el gobierno mexicano demandara por primera 
vez a 11 fabricantes de armas estadounidenses. 
 
En al menos dos documentos del Centro Nacional de Planeación, Análisis e 
Información para el combate a la delincuencia (Cenapi) de la Fiscalía General de 
la República (FGR), se hace un recuento preciso del número de armas detectadas 
en el país. 
 
El primer informe analizó el periodo de diciembre de 2012 a junio de 2019, 
cuando se aseguraron 61 mil 451 armas ilegales en México, de las cuales 
57% eran largas, como fusiles automáticos y metralletas. Encontraron que 
entre los principales factores que inciden en el tráfico de arsenales está la 
cercanía con entidades de EU que tienen el mayor número de licencias 
activas para venta de armas, como Texas, California, Arizona y Nuevo 
México, lo que se combina con un control insuficiente en los cruces 
fronterizos. 



 
 

 
 
Texas, señala una gráfica, es el estado que más provee de armas al crimen 
organizado, principalmente a las organizaciones de Carrillo Fuentes, Los 
Zetas, el Cártel Jalisco Nueva Generación y el Cártel de Sinaloa. 
 
El documento de julio de 2019, Diagnóstico situacional sobre la problemática del 
tráfico y aseguramiento de armas en México, dice que entre diciembre de 2012 y 
el 30 de junio de 2019 la mayoría de las armas que entró al país terminó en 
Tamaulipas, 14 mil 217; Michoacán, 6 mil 446; Guerrero, 4 mil 883, y Sinaloa 4 mil 
664. 
 
Recalca que en estos territorios la presencia de armas largas fue mayor, a 
diferencia de lugares como la Ciudad de México, donde 83% de las armas 
que ingresan son cortas, como pistolas o revólveres, de un total de 4 mil 
196. 
 
Un 60% de las armas proviene de Estados Unidos, según información que 
obtuvo el organismo a través de E-Trace, el sistema electrónico de rastreo 
de armas estadounidense; 7.2% de España, 5.6% de Italia y 5% de Austria. 
 
La mayoría de los aseguramientos que ha hecho el gobierno mexicano 
corresponde a las aduanas, les siguen la vía pública y los aeropuertos. 
 
El segundo texto contabiliza el flujo ilícito de armas del 1 de enero de 2020 al 25 
de agosto pasado. Este análisis señala que aseguraron 54 mil 45 armas en ese 
periodo. El recuento excluye 426 por su estatus sensible, debido a su uso en 
casos de alto impacto. 
 
Arizona y Texas, oasis armamentístico 
 
Cinco empresas de Arizona y Texas están bajo la lupa del gobierno 
mexicano por vender una gran cantidad de armas a una misma persona, 
según una infografía enviada en los correos hackeados por Guacamaya el 1 
de septiembre pasado. El Cenapi transmitió el archivo al subjefe de 
Inteligencia del Estado Mayor de la Sedena. 
 
El recuento Trazabilidad de armas aseguradas halló que mil 794 armas 
provienen de distribuidores que hacen ventas múltiples (más de un artefacto 
a una persona en un día) y de las cuales Texas aportó más de la mitad, 957, y 
Arizona casi la cuarta parte, 446. 
 
Así, 727 armas aseguradas salieron de la empresa Academy Ltd., y de las 
cuales vendió 110 de forma múltiple. Le sigue Cabela’s Wholesale LLC, con 
215 y 42, en ese orden; Zeroed in Armory LLC, 75 y 48; Ammo A-Z LLC, 46 y 
19, y The Gun Zone, 39 y 20. 
 



 
 

 
 
A cuatro “compradores recurrentes” en Arizona les aseguraron 330 unidades y a 
otras tres personas en Texas, 146. 
 
Marcelo Ebrard Casaubon, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), anunció que “el gobierno mexicano interpuso una segunda demanda 
contra cinco empresas que venden armas en Arizona”. (Alejandra Crail y Emilio 

Godoy, El Universal, 8 Columnas) 
 

Pelea la frontera sur cártel de Guatemala 
 

 
 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) detectó que en la frontera sur 
opera un grupo delictivo guatemalteco conocido como "Los Huistas", que 
mantiene una pugna violenta con el Cártel de Sinaloa (CS) vpor el control del 
trasiego y comercio de estupefacientes procedentes de Centro y 
Sudamérica. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guacamaya-leaks-aseguran-115-mil-armas-en-una-decada-la-mayoria-de-eu
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guacamaya-leaks-aseguran-115-mil-armas-en-una-decada-la-mayoria-de-eu


 
 

 
 
Aunque la Sedena refiere que no ha encontrado a militares guatemaltecos en 
la delincuencia organizada que opera en Chiapas, reconoció que en mayo 
pasado los integrantes de dos batallones realizaron reconocimientos en el 
poblado "El Lagartero", municipio de Frontera Comalapa, donde hallaron 
dos campamentos, al perecer de kaibiles (soldados de élite del Ejército de 
Guatemala). 
 
"Al ver al personal militar huyeron del lugar con rumbo desconocido, al mismo 
tiempo seis personas, que portaban armas largas y vistiendo ropa color negro y 
beige, cruzaron el río hacia el país de Guatemala", refiere la Sedena en correos 
electrónicos derivados del hackeo del grupo Guacamaya 
 
"En el citado lugar localizaron dos campamentos, en donde uno de ellos 
contaba con parapetos, cobijas y distintos tipos de ropa (uniformes tipo 
militar), algunos con la leyenda de Kaibil". 
 
La Sedena indicó que en la frontera de Chiapas con Guatemala se ha 
registrado en fechas recientes una disputa por el control de actividades 
ilícitas entre células del Cártel del Pacífico, "Los Huistas" y posiblemente del 
Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), lo que genera "un riesgo de 
confrontaciones armadas en la región de Frontera Comalapa". 
 
En el contenido del archivo se indicó que, aunque las operaciones de la VII 
Región Militar han reducido significativamente las actividades de los grupos 
de la delincuencia organizada, existen factores como el narcotráfico y el 
tráfico de personas, estupefacientes, armamento y diversas mercancías 
ilícitas. 
 
Esta situación deteriora la seguridad, aunado a los numerosos pasos fronterizos 
informales, porosidad de la frontera y la escasa vigilancia de autoridades que 
facilitan a la delincuencia organizada a desarrollar sus actividades con impunidad, 
se estableció. 
 
"Es necesario que se mantenga el despliegue operativo permanente en los 
municipios colindantes con Guatemala, ya que con el incremento del flujo 
migratorio, ha facilitado que los grupos delictivos puedan llevar a cabo sus 
actividades con relativa facilidad", advirtió la Sedena. 
 
Las actividades ilícitas relacionadas con el crimen organizado, señaló, se 
acentúan en la región fronteriza de Chiapas, con mayor registro en Comitán, La 
Trinitaria, Frontera Comalapa, Amatenango de la Frontera, Tapachula y Suchiate. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Ante este panorama, indicó, la VII Región Militar dispone de 12 mil 325 efectivos y 
la Fuerza Aérea tiene mil 390 efectivos, para un total de 13 mil 715 elementos. La 
Guardia Nacional dispone de 3 mil 445 efectivos en Chiapas y mil 648 en 
Tabasco, sumando una fuerza de 18 mil 808 elementos.  (Benito Jiménez, Reforma, 

Nacional, p. 6) 
 

Extraditan a EU a abusadores sexuales 
 
El gobierno de México extraditó a Estados Unidos de América a Adriel 
Guevara Enríquez y Miguel Ángel Franco Castañeda quienes incurrieron en 
abuso sexual contra menores. 
 
En el primero caso, la Corte Superior del Estado de Arizona en y para el 
Condado de Pima, solicitó a Adriel Guevara por su probable responsabilidad 
en los delitos de violación equiparada y secuestro. 
 
Es acusado de que, en 2019, abusó sexualmente de una menor de edad  
 
En  Chihuahua 
 
Adriel Guevara, fue detenido con fines de extradición en Chihuahua, Chihuahua, 
en mayo del presente año y quedó interno en el Reclusorio Preventivo Varonil Sur 
en la Ciudad de México. 
 
Por otra parte, Miguel Ángel Franco es requerido por la Corte Superior del 
Estado de Arizona en y para el Condado de Maricopa, por la probable 
comisión del delito de abuso sexual a menores. 
 
Dicho individuo, en el 2015, abusó sexualmente de dos menores de edad. 
 
En Jalisco 
 
Miguel F, fue detenido con fines de extra dición en mayo pasado en El Salto, 
Jalisco, y enviado al Reclusorio Preventivo Varonil Norte en la Ciudad de 
México. 
 
La Fiscalía General de la República obtuvo las extradiciones de estas dos 
personas que fueron entregadas en el Acropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM), a los agentes estadounidenses designados para su 
traslado a ese país. (Urbano Barrera, Ovaciones, Nacional, p. 22) 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Remesas 

 

Informalidad, competencia desleal: CCE 
 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes 
Díaz, señaló que el sector privado busca generar más formalidad en México. “Las 
remesas si están como nunca. (En la informalidad), ahí tenemos un punto de 
distancia. Para nosotros se llama competencia desleal”, esto luego de que el 
presidente López Obrador afirmara que la informalidad, las remesas y la 
migración evitaron un “estallido económico social” en la época “neoliberal”. 
(Redacción, Milenio, Negocios, p. 17) 

 
 

 

 


